

por tener esta también es obra que ha hecho justamente célebre á su autor. Por este motivo, se empujó tanto en demostrar la verdad de sus asertos.—La defensa, está hecha de esos pensamientos que el talento de Lamennais produce tan frecuentemente en estilo sencillo y filosófico.

(Inedito.)

Trabajo hecho á la edad de 21 años.

Fecha en que comencé á leer, 1851 Dbre. 7.

Fecha en que concluí su lectura, 1851 Dbre. 11.

UN TOMO.

El Gallo Pitagórico;

SU AUTOR, EL MEXICANO D. J. B. MORALES.

Entre las obras que la prensa mexicana ha dado á luz, ocupa un lugar muy distinguido "El Gallo Pitagórico." Es el objeto de su autor poner en el más visible ridículo el gobierno de Santa Ana y las bases de Tacubaya; y aunque á veces, desviado de este asunto se ocupa en satirizar otros vicios de la sociedad mexicana distintos de los de gabinete, se deja, sin embargo, ver desde luego, que el Sr. Morales quiso escribir una obra satírico-política. No se puede desconocer el mérito de esta obra, no solo bajo su aspecto literario, sino también bajo su lado científico; basta leer una de sus páginas para quedar convencido; es imposible contener la risa al ver los retratos que esta obra nos hace de algunos caracteres, por desgracia, bastante comunes en nuestra sociedad; y en medio de esta risa excitada por el ridículo, hallamos grandes verdades expuestas con toda la franqueza y claridad posibles. Habla con la mayor llaneza de los puntos de gobierno ó más bien dicho, de la corrupción de los gobernantes de su época; no temía los daños y persecuciones que la tiranía militar, representada entonces en Santa Ana, pudiera ocasionarle; les echa en cara su ma-

la conducta como gobernantes, y no se cuida de los resultados de sus escritos; el valor civil, que es tan necesario en estas publicaciones, lo poseía el Señor Morales, y debe ser uno de los elogios que la posteridad le tribute.—Entre las diversas partes que componen esta obra, ninguna me pareció tan recomendable como el «Congreso de los Dioses;» las teorías políticas que allí desenvuelve, lo hacen acreedor, en mi concepto á esta superioridad.—Viendo el todo de la obra, se puede asegurar que es uno de los mejores periódicos publicados en México.—Ya antes dije, que «El Gallo Pitagórico, es una obra satírico-política.—Guadalajara, Diciembre 17 de 1851.

Nota.—El hueco que se observa en esta página, en que de Junio se pasa á Diciembre, consiste en que en todo el tiempo intermedio estuve, ó en ocupaciones fuera de la ciudad, si ocupado y por esto sin poder leer: en tiempo de las vacaciones leí, sin embargo, Los Girondinos y La Conquista de Inglaterra por los Normandos; no he puesto aquí su juicio, porque no teniendo estas obras á la mano y haciendo ya algún tiempo que las leí, este no sería exacto: me reservo para cuando las vuelva á leer.